

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 28 de Setiembre de 1913.

Nº 20

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Juan B. Romero C.

Administrador: Leonidas Poveda

Ovación al re....probo, re...negado,
re...candidato, re...calitrante, & &

(Continuación)

Los faquires que se hechan sobre los hombros o a la espalda un fardo de inmundicias marcado M. F., continúan con la esperanza de una buena propina; los que, como las mercaderías averiadas, se venden en subasta pública al mejor postor, porque no han tenido calidad ni mérito para que las compren de otra manera; los mercachifles que especulan con su conciencia; esos, y solo esos son los farsantes, los déspotas, los cómicos de pácotilla, los mentirosos, los hipócritas; los traidores a la patria, los que compran a cambio de bajasas puestos públicos a un Máximo Fernández.

No es el honorable Candidato del culto y patriota Partido Civil el malo; son los que han perdido la dignidad (si la han tenido alguna vez), y sin conciencia y repletos de ciego odio al que vale más que ellos, tratan de denigrarlo y ultrajarlo como hicieron sus congéneres con el hijo de María. Ah! están frescos los improperios lanzados por un Zela-Fernandista contra el padre Valenciano, de manera irrespetuosa e insultante para la culta sociedad de Puntarenas que le da abrigo y pan.

¿Quién es el asesino del Comandante Arroyo y de todas las víctimas que se sacrificaron en pro o en contra del Gobierno legítimo, entonces a cargo del anciano venerable, respetuoso a la ley, pacífico y bondadoso (hasta el extremo de "SALVAR" y perdonar generosamente a algunos de los cómplices del ambicioso y feroz don Máximo) que se llamó don Demetrio Yglesias?

El asesino alevoso fué el que hoy para

vergüenza de Costa Rica, es candidato a la Presidencia de la República! Ese hombre que ayer paseó el INRI en la frente por las calles de Puntarenas; alevoso, porque corrompió a algunos oficiales del Cuartel, haciéndolos manchar sus presillas para morir como traidores; alevoso, porque teniendo miedo a don Rafael Yglesias, esperó que se ausentara, creyendo sorprender y vencer a don Demetrio. Ese hombre que se le arrodilló a don Rafael, y con lágrimas de cocodrilo, le imploró llorón y cobarde (que mientras estaban muriendo sus amigos estaba escondido en un rincón oscuro o debajo de la cama), es el que hoy llama déspota a don Rafael Yglesias, y pretende asaltar la Presidencia por cualquier medio! Qué irrisión y qué desfachatez!!!

Vedlo ahí y contempladlo! Lo que no consiguió matando costarricenses, pretende conseguirlo hoy, pisoteando la dignidad y el derecho de los hombres LIBRES; desgarrando el vientre de su Madre como NERON; falsificando las llaves de la "Caja" del tesoro, para saquearla a mansalva, y distribuir el producto de su "RAPIÑA" entre él y sus secuases, para borrar con sus manos "SUCIAS" las conquistas conseguidas laboriosamente en 92 años de Soberanía, Independencia, Constitución, Libertad, Honradez, Trabajo, Leyes, Vínculos de Familia, Religión, Respeto al Padre, a la Madre y a los Mayores, Moralidad, en fin, todo sería un recuerdo doloroso, pues caería una mancha negra sobre la Historia de Costa Rica, y ese sería el "MAPA" en adelante.

Cuando un Máximo Fernández llegue a ser Presidente de la bella Costa Rica, es mejor la muerte que la vergüenza y la degradación.

Cuando creíamos que se había acabado la época de los Piratas y los Filibusteros, nos salta al cuello uno de la peor especie, y en tierra firme.

Aquellos se presentaban de improviso en una población indefensa y desprevenida, pillaban e incendiaban, retirándose inmediatamente a ocultarse, y a ocultar lo robado y a evadir el castigo de la autoridad.

El moderno "AZOTE AZUL", cuenta con autoridades que le sirven, ultrajan, encarcelan a caballeros correctos porque hablan, porque protestan de una injusticia; mandan dar "CINCHA" el 15 de Setiembre a padres de familia, por que llevan un botón rojo o verde en la

solapa, y les prohíben que se acerquen al parque Nacional a ver a sus hijitas, a sus hermanitas que están cantando el "HIMNO DE COSTA RICA", como alumnas de la escuela, al mismo tiempo que les permiten la entrada a los azules más insolentes de la manada.

(Continuará)

Un civilista.

Incidente Romero-Guevara

Por consideraciones a la apreciable familia Guevara, no habíamos querido tratar en este periódico sobre este incidente, en que corresponde la peor parte a Guevara; pero ya que "El Pacífico" en su número del sábado último, con poco tacto toca el asunto dando malos informes, nos vemos en el caso de aclarar:

El 15 del corriente fué abofeteado entre varios fernandistas, valiéndose de la protección policiaca, el amigo Rodolfo Romero a quien informaron que entre los que lo atacaron estaba el joven Juan Rafael Guevara. Al día siguiente se encontraron ambos frente al telégrafo y Romero asestó una bofetada a Guevara, quien para contestar la agresión sacó su revolver, visto lo cual por Romero, que andaba desarmado, corrió a ampararse a su domicilio, desde la puerta del cual y estando ya Romero adentro, disparó Guevara su arma, comprendiendo, como dice el organo fernandista, sus deberes de REPUBLICANO. Nosotros creemos más bien que Guevara estaba ofuscado, pues lo conocemos mucho y no creemos que él entienda así el republicanismo. Y ya que por culpa del citado periódico tocamos este asunto, no queremos terminar sin dar otros detalles de verdadero republicanismo. Después de disparado el tiro recogió el arma don Agustín Guido, quien antes, cuando huía Romero, gritaba: ¡atájenlo!! Llegó la autoridad y cumpliendo con su deber (de fernandista) NO DECOMISÓ el arma, a pesar de que Romero le indicó que la tenía el señor Guido y que se la quitaran; luego, siguiendo el LEGAL cumplimiento llevaron detenido a Romero, porque el señor Guido dijo que así debía de ser, y dejaron a Guevara, quien caballerosamente se presentó al cuartel por su voluntad. Y por último ambos, el atacante

a puño limpio y el atacante a balazos, fueron puestos en libertad previa la EQUITATIVA multa de cinco colones a cada uno. Esta es la verdad de los hechos y que juzgue ahora el público como entienden sus deberes los republicanos AZULES.

Darío La Perra y sus hazañas

No mereces siquiera que me irrite por tus palabras, Darío; para irritarse es preciso que sea por algo o por alguien, y tú, ni eres nada ni eres nadie; ni hombre ni fiera, porque los hombres son valerosos y sinceros y las fieras no cuentan mentiras.

El telegrama publicado en "El Republicano" es completamente contrario a la verdad, relatada en la "Regeneración" N° 36.

Oigamos un parrafito escrito por el mismo Gilberto Crespi Castro: "El cobardón y desgraciado Napoleón Brid con revólver en mano intimidaba a Paco como he dicho antes. Paco sin arma alguna; esto me llenó de indignación y me le enfrenté a Brid, requiriéndole por su acto de villanía y cobardía, y entonces dicho señor me apuntó con el revólver al pecho y anduvo todo el trayecto de la calle de reculada, siempre apuntándome...."

Si no creyera loco a Darío, le retaría como hombre; pero él es de los que insultan respetables damas en la tribuna, de los que mienten y calumnian.

Basta saber que en Cañas ni la Directiva fernandista lo quiere como propagandista.

Oradores extranjeros como ese, desconocedores de todo principio moral, irrespetuosos y chiflados, no merecen siquiera que se les tome en cuenta.

PACO NÚÑEZ.

Cañas, 19 de Stbre. de 1913.

Lea el permanente de la cuarta plana

A los toros, señores!!!

No es este el primer par de "banderillas" que nos vemos obligados a clavarle al chontaleño, porque así como lo ven, flaco y encanijado, nos tira unas cornadas tan endiabladas que si no lo pinchamos nos desfonda. Embis-

te como el "Toro Guaco," erizado de bombas, cohetes, candiles de brea y *cachijlines*.

Es un tal don-Zele o Zele-don, y por ironía se llama ANGEL. Escribe o garabatea en "El Pacífico" y aunque es Angel Rebelde y está "Pichone", vóla de cumbre a cima y de cima cumbre, recorriendo todas las "alturas inviolables y las cúspides inaccesibles y azules que circundan los predios de Puntarenas".(!!!)

Sería imposible seguirlo en su gira *Meditativa*, sino fuera por el rastro de humo hediondo a azufre que deja, cuando montado en una escoba, surca el espacio desde el Momotombo hasta el Chimborazo. Su estilo es tan elevado y nebuloso como sus viajes fantasmagóricos, y aunque no lo entendemos, nos divierten y destornillan de risa esos sartales de de perlas falsas, buenos para adornar el alabastrino cuello de la Srita. Eva, Presidenta de la Directiva, oradora a quien se dice obsequió don Máximo una medalla de *oro americano*. Volvamos los ojos al Angel que hemos dejado en su vuelo a las regiones celestes. Nos tiene tan preocupados el camino de perdición en que anda extraviado el Angel, que por bien de su alma no podemos prescindir de darle un consejo: solicite el puesto de Sacristán en la Dolorosa o en la Soledad para que recupere la "Fé" perdida, se confiese y ponga su alma con Dios, ahora que está medio rabioso y medio aburrido de la vida. Como Sacristán puede matar sus horas de fastidio repicando las campanas y escribir Sermones en aquel su estilo elegante y florido, en lugar de escribir delirios sobre el Momotombo "inviolable". Perderá ese apetito voraz de arañar, morder y comer curas, y también puede en sus horas nostálgicas, ensartar esos largos rosarios de palabras en q' en un solo hilo figuran Durán, Yglesias, el Réprobo, Bolívar, Juárez, V. Hugo, Ugarte, Don Quijote, el Gral. Cañas, J. Santamaría, Estrada, Díaz, Guatimozin y Zeledón. Conociendo todos los nombres de la corte celestial, puede escribir almanques. En Geografía también es una potencia, pues no hay picacho, cima, volcán, golfo y abismo que no tenga metido en la cabeza y lo derrame o empaquete en un

artículo, por corto que sea. Con todo ese material y el clima de San José, o se cura, o va a filosofar al Asilo Chapuí.

En el párrafo final del último parto de su ingenio, nos cuenta que a su padre le pusieron grillos y esposas, pero en su atolondramiento se le olvidó decirnos el motivo, dejando que cada uno haga juicios, lo que no es propio de un buen hijo. También nos refiere que su papá anduvo "siempre" con la frente hacia el cielo (lo que, sin faltarle al respeto, creemos que es una posición muy forzada). El buen señor, por mirar para arriba, aunque le puso a su hijito el nombre de Angel descuidó su educación moral y físicamente, por lo que le resultó un enteco, pedante, rabioso, irrespetuoso, ateo, y atiburrado de nombres de altos personajes que no trata de imitar, y de alturas geográficas a donde nunca llegará, pues viaja montado en una escoba y con un diccionario de orador fernandista debajo del brazo. Ese es el niño, el angelito de que su padre creyó hacer un miembro útil a la sociedad y que le resultó un huevo huero.

Repetimos que ese Anyelo pichone que en su delirio vóla por "cumbres inaccesibles", no nos hace ningún daño, y al contrario nos da ocasión de reír y hacer reír a los demás. Eso de echarla de mata-siete y desafiar a todo el mundo, es sumamente ridículo, cuando ve que nadie le hace caso.

Nosotros no hacemos más que "tomarle el pelo", con la caritativa intención, sino de educarlo, hacerlo que se vea en el espejo de cuerpo entero.

No hay articulejo en que no diga, "cobardes! atreveos a probar mi valor en cualquier terreno!"— A cualquiera le parece verlo frente a la Estatua del Comendador, u oírle decir: "Al campo don Nuño voy,—donde probaros espero,—que si vos sois caballero,—caballero también soy"; o esto otro: "Era tanta la pujanza-del señor don Baltazar-que dicen llegó a ensartar-ciento cincuenta en su lanza". No queremos citar más heroisidades horripilantes, por temor a un ataque nervioso; pero deseamos que siga escribiendo (inofensivo como és) para diversión de todos, mientras que hay

otros payasos más peligrosos, por que "matan huyendo" y se enfurecen como los Toros de Miura cuando ven algo rojo.

Un Torero diestro en Banderillas

 Lea el permanente de la cuarta plana 

Instalación de la Junta Provincial

Con este mote hay un artículo en "El Pacífico" N^o 2,275 de 23 del presente en el cual se me dirigen injurias porque voté por escrito en la elección de dicha Junta. He venido yo a pagar la cólera del articulista porque los fernandistas no salieron favorecidos con algún puesto de los que resultaron de dicha votación.

Si el articulista hubiera firmado el cargo injurioso que se me hace, el asunto se habría arreglado *entre casa*; pero como no hay firma, mi respuesta será la acusación formal que hoy mismo he dirigido al Tribunal correspondiente; no quiero terminar sin dar las gracias al empresario de dicho periódico por su gratitud hacia quien sin ningún interés le ha servido siempre que lo ha solicitado.

Manuel J. Grillo.

Punts, 24 de Stbre. de 1913.

 Lea el permanente de la cuarta plana 

Señor Gobernador.—Es verdaderamente impropio de una ciudad culta el inmoral espectáculo que todos los lunes *tenemos obligación* de presenciar los vecinos de aquí. En el callejón que queda al Este del Hotel Europa se reúnen cierta clase de mujeres y sostienen en voz demasiado alta conversaciones nada edificantes. ¿No le parece al señor Gobernador q', para el objeto con que esas mujeres se reúnen allí, sería mas propio que se reunieran en el Hospital, por ejemplo?

Canjes.—Tres simpáticas publicaciones han visitado últimamente nuestra mesa de redacción: "Ecos Griegos", editado en Grecia; "La Democracia", editada en San José y dedicada a defender los intereses de tres importantes secciones de Costa Rica, que son San Ramón, Palmares y Atenas, y por último "La Voz del Pueblo", editado en Ca-

ñas. A los tres agradecemos su atento saludo, y les deseamos muy larga vida y con magníficos resultados para sus respectivos pueblos.

Pésame.—Nuestro amigo don J. Isauro Briceño, vecino de San-

ta Cruz, acaba de perder a su estimable padre, quien murió en aquel lugar el 17 de este mes.—Por tan sensible acontecimiento presentamos nuestro sentido pésame al amigo Briceño y a la demás familia.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

!! Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE
ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

PERMANENTE

Los neos han dado en la manía de DECIR GÜECHOS ANTES DE QUE LES DIGAN, Hablaron de revoluciones e intenciones de interrumpir el orden público por parte del civilismo, cuando han sido ellos los únicos en el país que **por ambiciones de mando, aunque sea ilegal, han regado la sangre de los costarricenses.** Ahora nos vienen hablando en sus órganos de publicación de **fusiones** con el duranismo, cuando el Partido Civil en lo que lleva de vida **no ha hecho jamás fusiones**, prefiriendo una derrota honrosa antes que un triunfo a medias y mendigado. Los neos han sido diferentes veces entregados por su Jefe, como lo prueban **las fusiones de 1905** en que entregó su partido a don Tobías Zúñiga Castro, y la más reciente de 1909 en que lo entregó a don Ricardo Jiménez.

El Partido Civil persigue el triunfo para el bien de la Patria y no por lucrar, y por eso **ni necesita ni hará fusiones.** El Partido neo no busca lo mismo, y por eso antes que perder la campaña y los reales **hacen corrientemente las fusiones que ahora temen.**

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazas y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERÍA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica